



12 de marzo 2025
No. 19-2025

Recope frena el robo, pero la impunidad lo mantiene vivo: ‘Si no hay consecuencias reales, seguirán robándole a los costarricenses’, dice jerarca

A pesar de los esfuerzos de Recope por frenar el robo de combustible, el crimen organizado sigue operando con total impunidad ante la falta de acciones contundentes por parte del Poder Judicial.

Gracias a un sistema de detección más eficiente y a las denuncias ciudadanas a la línea 1-0-0-2, Recope ha logrado reducir la cantidad de combustible robado en los últimos años. Comparando el mismo periodo en los últimos tres años, la contención ha mejorado:

- Entre enero y febrero de 2023 se sustrajo el equivalente a 27 camiones cisterna de combustible.
- En el mismo periodo de 2024, fueron 28 camiones.
- En 2025, se logró reducir a 19 camiones.

Sin embargo, aunque la sustracción de combustible se frena más rápidamente, el robo continúa con absoluta impunidad.

Desde la implementación de la Ley (2020), Recope ha presentado 779 denuncias formales, de los cuales 510 siguen sin resolverse. A pesar de los esfuerzos de Recope para coordinar la detención de los responsables, los resultados en términos de condenas son mínimos:

- Solo 13 personas han estado en prisión preventiva.
- Apenas 47 personas han sido condenadas.
- En promedio, se detecta una toma ilegal cada tres días.

Las organizaciones criminales se adaptan rápidamente a las intervenciones de Recope, moviéndose de un sitio a otro para seguir con su actividad delictiva. Un claro ejemplo es la banda desmantelada hace dos semanas en Cartago, la cual había sido desarticulada en Limón hace un año y logró reorganizarse sin problemas.

Solo en esta administración, se han detenido 121 personas entre 2024 y 2025. Además, las investigaciones de Recope revelan que en el país operan al menos 20 bandas organizadas dedicadas al robo de combustible, información que ya ha sido entregada a las autoridades judiciales. Sin embargo, nos seguimos preguntando qué se hace al respecto.



Es importante recordar que la razón y misión de Recope es garantizar el suministro de energía para el país, no perseguir y sancionar delincuentes. Sin embargo, ante la falta de sanciones efectivas y el crecimiento de estas actividades delictivas, la empresa se ha visto obligada a destinar recursos adicionales para combatir el robo de combustible. Hoy, contamos con personal operativo 24/7, tecnologías de monitoreo avanzado y un equipo especializado en la detección y respuesta ante tomas ilegales, dado que conocemos el impacto de este delito para el país y por eso seguimos luchando, pero esta batalla no puede librarse en solitario.

Un juego interminable del gato y el ratón

A pesar de los operativos y las pruebas presentadas ante instancias judiciales, los criminales son puestos en libertad a pocas horas de haberse llevado a celdas. Esta lucha se ha convertido en un círculo vicioso donde Recope refuerza su respuesta, pero los delincuentes no enfrentan consecuencias reales.

“Si la justicia no actúa con firmeza, el robo de combustible se convertirá en una de las actividades más rentables para el crimen organizado. Es como si estas bandas tuvieran una sucursal gratuita de combustible de alta calidad, listo para ser usado, sin riesgos ni castigos. ¿Cuál es el mensaje que se está enviando desde los tribunales?”, lamentó Karla Montero, presidenta de Recope.

Recope hace un llamado urgente al Poder Judicial para que fortalezca su respuesta ante este delito. Sin sentencias ejemplares y prisión efectiva para quienes cometen estos crímenes, la lucha contra el robo de combustible seguirá siendo una batalla desigual.

“¿Hasta cuándo permitiremos que las bandas criminales sigan operando sin castigo? Es momento de actuar con contundencia y de enviar un mensaje claro: el robo de combustible no puede seguir siendo un negocio sin consecuencias en Costa Rica.”, recalcó la jerarca.